

Ambrosio Francisco Javier Velasco Gómez

Semblanza

Nació en la Ciudad de México el 7 de diciembre de 1954, cursó el Bachillerato en el Colegio Franco Inglés incorporado a la UNAM (1967-1972). Ingresó a la Facultad de ciencias Políticas y Sociales en 1973 y obtuvo la licenciatura en Ciencia Política en la UNAM en 1980. Posteriormente cursó la Maestría en Filosofía de la Ciencia en la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa y obtuvo el grado en 1986, la Maestría en Ciencia Política en la Universidad de Minnesota en 1989 y el doctorado en el área de Historia y Filosofía de la Teoría Política también en la Universidad de Minnesota, obteniendo el grado correspondiente en 1991. Cursó un diplomado en Antropología Jurídica en la ENAH (1999)

Inició su **carrera académica** como profesor de filosofía en una escuela normal incorporada a la SEP en 1975 y en enero de 1976 ingresó a la planta docente de la UNAM como ayudante de profesor en Escuela Nacional de Estudios Profesionales Acatlán, donde ganó por concurso abierto la definitividad como Profesor de asignatura de Introducción a la Epistemología y en 1982 ganó una plaza de profesor de carrera Asociado A en las áreas de epistemología y metodología en la cual también obtuvo la definitividad. Ingresó al Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM en 1990, donde actualmente es Investigador Titular C definitivo y en 1992 el Consejo Técnico de la Facultad de Filosofía y Letras aprobó su incorporación como profesor de asignatura y ha impartido clases de manera ininterrumpida desde 1993 hasta la fecha. El trabajo académico del Dr. Ambrosio Velasco Gómez se distingue por promover una filosofía original, plural, humanista, crítica y auténtica del más alto nivel desde una perspectiva intercultural, inter y trasdisciplinaria, así como por su compromiso de fortalecer las comunidades filosóficas mexicana e iberoamericana

En el campo **docente** ha desarrollado una intensa actividad en la UNAM por más de cuatro décadas en la ENEP Acatlán, la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Los cursos que regularmente imparte cada semestre en la Facultad de Filosofía y Letras son Filosofía de la Ciencia, Filosofía Mexicana, en la carrera

de Filosofía y en la carrera de Desarrollo y Diversidad Cultural Diversidad Cultural y Procesos de Investigación I. Además, imparte cursos y seminarios en los posgrados de Filosofía y Filosofía de la ciencia, de Estudios Latinoamericanos y de Ciencias Políticas y Sociales. En total, los cursos y seminarios curriculares impartidos en la UNAM suman más de 150 de licenciatura y 33 de posgrado. También ha sido invitado a impartir cursos intensivos, de superación académica y de posgrado en varias universidades del país, (UAM, Iztapalapa, Universidad de Guadalajara, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Universidad Autónoma de Tamaulipas, de Yucatán, de Baja California, de Baja California Sur, del Estado de México, de Morelos, de Sinaloa, de Aguascalientes, de Zacatecas, de Durango, de Ciudad Juárez, de Chiapas, de Puebla, de Oaxaca, CIDHEM, Colegio de Morelos), También ha sido profesor invitado en el extranjero: Universidad Nacional de Neuquén, Argentina, Universidad Nacional de san Marcos, Universidad Pontificia de Perú y en España Universidad de Santiago de Compostela, Universidad de Barcelona, Universidad Complutense de Madrid, Universidad Autónoma de Madrid, Universidad del País Vasco, Universidad de Valencia

En cuanto a la **formación de personal académico**, el Dr. Ambrosio Velasco también ha realizado una intensa y encomiable labor: Es tutor de los posgrados de Filosofía, Filosofía de la Ciencia, Ciencias Políticas y Sociales, Estudios Latinoamericanos, Bioética y Pedagogía. Ha dirigido 24 tesis de licenciatura, 31 de maestría y 28 de doctorado como tutor principal y 30 más como asesor en comités tutores. Muchos de sus alumnos a quienes ha dirigido sus tesis de posgrado son profesores e investigadores en diversas universidades del país y del extranjero y varios de ellos son miembros del SNI.

En el campo de la **dirección institucional** Ambrosio Velasco Gómez se ha destacado en la creación y coordinación de programas de licenciatura y posgrado en nuestra Universidad, así como en la dirección de la Facultad de Filosofía y Letras. Como Secretario Académico del Instituto de Investigaciones Filosóficas (1991-1993) colaboró activamente con el Dr. León Olivé en la creación de la Maestría y el Doctorado en Filosofía de la Ciencia de la UNAM, de la cual fue su primer coordinador (1993-2001). Este posgrado se convirtió en pocos años en el más prestigiado en su campo en toda Iberoamérica. Durante la huelga estudiantil de 1999 Ambrosio Velasco participó activamente en grupos de diálogo con los alumnos y profesores de la Facultad de Filosofía y Letras para solucionar el conflicto de

1999. Concluida la huelga estudiantil fue designado Director de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM en febrero de 2001. Durante su primer periodo como Director reestableció la confianza y espíritu de comunidad entre profesores, estudiantes y trabajadores que se había deteriorado durante la huelga de 1999-2000. En su segundo periodo (2005-2009) impulsó la incorporación de nuevas generaciones de jóvenes doctores a la planta de carrera, la investigación interdisciplinaria, la acreditación y evaluación externas de las licenciaturas y posgrados, así como la creación de la nueva licenciatura transdisciplinaria en Desarrollo y Gestión Interculturales, conjuntamente con la Coordinación de Humanidades (2007) y la licenciatura en Literatura Portuguesa.

Participación en cuerpos colegiados. Además de su participación en órganos colegiados como director de la Facultad de Filosofía y Letras (Presidente del Consejo Técnico de la Facultad, miembro del Consejo Técnico de la Coordinación de Humanidades, del Consejo Universitario, de los Consejos Académicos de Área), ha formado parte de la Comisiones dictaminadoras del el Instituto de Investigaciones Filológica, de la FES Acatlán, del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas, del CEICH y de las comisiones revisoras de PRIDE del CEPHCIS, y de los Institutos de Filosóficas y Bibliotecologías, así como del SNI en tres ocasiones. Actualmente es representante electo por profesores en las Comisiones dictaminadoras de Filosofía (presidente) y de Desarrollo y Gestión Interculturales en la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM y en la Comisión Dictaminadora del CIMSUR, es Consejero universitario propietario por el Instituto de Investigaciones Filosóficas y participa en las comisiones de Seguridad y de Honor. También es invitado permanente en el Consejo Interno del Instituto de Investigaciones Filosóficas formó parte de la Comisión Revisora del Plan de Estudios del Posgrado de Filosofía de la ciencia donde impulsó un enfoque inter y transdisciplinario.

En el ámbito de **investigación** el Dr. Velasco Gómez también ha tenido una fructífera actividad, estrechamente vinculada a su actividad docente y de formación de recursos humanos. Ha sido responsable de más de veinte proyectos de investigación individuales y colectivos, inicialmente en el campo de **la historia y la filosofía de la teoría política**, donde propone integrar la metodología de la historia intelectual de la Escuela de Cambridge (Q. Skinner) con la hermenéutica filosófica (Gadamer, Ricoeur) en su libro *Teoría Política: Filosofía e historia. ¿Anacrónicos y Anticuarios?*, UNAM, 1995.

En el **área de la filosofía de las ciencias**, la principal contribución del Dr. Velasco consiste en la articulación complementaria de dos grandes tradiciones filosóficas que se consideran antagónicas: La filosofía analítica y la hermenéutica. Sobre esta temática destacan su libro *Tradiciones naturalistas y hermenéuticas en la filosofía de las ciencias sociales*, México, UNAM, (2000), varios libros colectivos coordinados conjuntamente con el Dr. Mauricio Beuchot, su artículo “Rationality and Method”, publicado en *Routledge companion to hermeneutics*, editado por J. Malpass, (2015).

Como resultado de integrar sus investigaciones de filosofía política y filosofía de la ciencia, Ambrosio Velasco ha desarrollado una original perspectiva de “**filosofía política de la ciencia**”. En esta línea se destaca su artículo pionero en campo “Towards a political philosophy of science” (2004) el libro co-coordinado *Aproximaciones a la filosofía política de la ciencia*, UNAM 2013. Sobre el tema de la pandemia publicó varios artículos y capítulos de libro de libro desde una perspectiva política e intercultural de la filosofía de la ciencia. En 2022, con la anuencia del Dr. Pablo González Casanova junto con otros colegas coordinó un dossier especial sobre el pensamiento y vida de don Pablo con motivo de sus 100 años , y está ya en prensa su publicación como libro por parte de la Coordinación de Humanidades. Este enfoque filosófico a favor de una producción científica y tecnológica con sentido democrático y multicultural lo ha impulsado Ambrosio Velasco no sólo en el espacio académico sino también en instituciones de desarrollo científico, como en el Foro Consultivo Científico y Tecnológico (2011-2014), de cuyo consejo directivo formó parte como representante de los investigadores del SIN de Humanidades y Ciencias Sociales. Recientemente participó en los foros de discusión para la elaboración de la Nueva Ley de Humanidades, Ciencia, Tecnología e Innovación y sus propuestas sobre interculturalidad, pluralismo y equidad epistémica fueron integradas en el artículo 5 de la Ley,

Durante las últimas dos décadas las investigaciones de Ambrosio Velasco Gómez se enfocan a la **historia de la filosofía mexicana e iberoamericana**. Destaca aquí el proyecto colectivo de investigación interdisciplinaria “Humanidades y tradiciones políticas en México” que coordinó de 2005 a 2010 y generó 5 libros colectivos bajo su coordinación y dos libros de autoría personal (*Republicanismo y multiculturalismo*, 2006 y *La Persistencia del humanismo republicano en la formación de la nación y el Estado en*

México, 2009). Sus contribuciones sobre el humanismo republicano iberoamericano han cobrado interés en Europa, generando publicaciones importantes: “Iberoamerican republican humanism and the intellectual roots of Mexican Independence” (*The traditions of liberty in the Atlantic World*, Britt, Londres en 2015); en coautoría con el catedrático José Luis Villacañas, y Rafael Orden publicó el libro *Humanismo republicano iberoamericano (Un debate); 500 años de filosofías sobre la Conquista y el colonialismo*, UNAM 2021 y el devenir de la filosofía mexicana a través de sus tradiciones y controversias (Instituto de Investigaciones Filosóficas, UNAM, 2022). En años recientes Ambrosio Velasco también ha desarrollado una perspectiva inter y transdisciplinaria para el estudio de la **diversidad cultural en México**. Destaca su libro *Aspectos epistemológicos, metodológicos y políticos de la diversidad cultural*, FFyL, UNAM 2013.

En total la producción de investigación de Ambrosio Velasco Gómez suman 8 libros de autoría, 28 libros coordinados, 4 antologías, 152 capítulos de libros, 20 prólogos, 52 artículos en revistas, 16 reseñas de libros, todos ellos arbitrados y publicados en editoriales y revistas de prestigio y 24 trabajos de difusión.

Sus libros de autoría personal son los siguientes:

1-*Teoría política: Filosofía e Historia. ¿Anacrónicos o anticuarios?*, UNAM, 1995.

2-*Tradiciones Naturalistas y Hermenéuticas en la Filosofía de las Ciencias Sociales*, ENEP Acatlán UNAM, 2000.

3-*Republicanismo y Multiculturalismo*, México, Siglo XXI Editores, 2006.

4-*La persistencia del humanismo republicano en la conformación de Nación y el Estado en México*, México, UNAM, 2009,

5-*Aspectos epistemológicos, hermenéuticos y políticos de la diversidad cultural*, México, Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, 2014.

6- *Humanismo republicano iberoamericano (Un debate)*, en coautoría con Rafael Orden y José Luis Villacañas, Madrid, 2020, Universidad Complutense de Madrid, 2020.

7- *500 años de filosofías sobre el imperialismo y el colonialismo*, UNAM, 2021.

8-*El devenir de la Filosofía Mexicana a través de sus tradiciones y controversias*, Instituto de Investigaciones filosóficas, UNAM, 2022.

Sus **participaciones en congresos**, mesas redondas, conferencias, simposios nacionales e internacionales suman más de 400. Ha organizado más de 50 eventos académicos nacionales e internacionales, entre ellos, el XVIII Congreso Internacional de Filosofía (octubre 2016), el más grande de filosofía en toda Iberoamérica y el V Congreso Iberoamericano de Filosofía (junio 2019). En ambos congresos impulsó con el filósofo tsotsil Manuel Bolom la filosofía de pueblos originarios.

Premios y reconocimientos: Beca Fulbrigt para realizar Distinción Universidad Nacional para Jóvenes Académicos en Docencia en Humanidades (1994). Nivel D del PRIDE de 2000 a la fecha,. SNI III, de 2000 a la fecha. Presidente de la Asociación Filosófica de México, (AFM,) (2014-2017), Ganador de la Cátedra Joaquim Xirau en la Universidad de Barcelona (2017). Consejero de Humanidades en la Academia Mexicana de Ciencias.. Obtuvo el Premio Alonso de la Veracruz de la AFM (2019). Ha sido Jurado el Premio Nacional de Ciencias y Artes, (2 veces), del Premio México en Ciencia y Tecnología (2 veces) de los premios de la Academia Mexicana de Ciencias (2 veces). Fue representante electo de los investigadores del SNI de Humanidades y Ciencias sociales en la mesa directiva del Foro Consultivo Científico y Tecnológico y del Consejo de Aprobación del SNI (2011-2014). Actualmente es presidente de la Academia Mexicana de Ciencias Antropológicas y coordinador del Seminario Universitario de Problemas científicos y Filosóficos de la UNAM.